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Escala Crítica/Columna diaria

  *Apoyo de la SCHP, para ahuyentar a los fantasmas de fin de año  *Austeridad, sin quitar
dinamismo a economía; el mayor reto
 
*Rezagos presupuestales acumulados, por lo menos desde 2008
 
 
 
Víctor M. Sámano Labastida
 
 
SIN PROBLEMAS financieros cerrará el gobierno de Tabasco este año, aseguró el gobernador
Adán Augusto López Hernández. No es la primera vez que se refiere a un tema sensible, sobre
todo por las traumáticas experiencias de finales de los años 2012 y 2018. Cierto que también
fueron conclusión de sexenio y cambio en la estafeta presidencial, pero lo ocurrido sirvió para
mostrar la fragilidad en el manejo presupuestal para el pago de nómina, mantenimiento de los
servicios y las obligaciones con proveedores.
 
   
 
Adán Augusto expresó un compromiso y un deseo: el compromiso de mantener finanzas sanas
y el deseo que los recortes presupuestales de la federación no afecten a Tabasco. 
 
Adelantó que para hacer frente a los requerimientos y finiquitar sin sobresaltos este ciclo, está
gestionando ante la Secretaría de Hacienda (SHCP) un adelanto de participaciones del 2020.
El monto sería de 5 mil millones de pesos; el área de Finanzas del gobierno estatal estimó en 5
mil 260 millones de pesos la “carga presupuestal o presión de gastos” que dejó pendiente la
administración de Arturo Núñez. 
 
 
AMARRARSE LAS BOLSAS
 
RECORDEMOS que para el ejercicio fiscal del 2019, el gobierno de López Hernández tuvo
autorizado inicialmente 51 mil 175 millones 882 mil 591 pesos; modificaciones realizadas en el
primer trimestre del año incrementaron los recursos a 53 mil 268 millones 246 mil pesos. Existe
una diferencia en tiempo y forma entre los presupuestado y lo disponible; todavía más ahora
que el gobierno federal aplica una política de austeridad observada también en los estados,
especialmente en Tabasco.
 
A mediados de junio, el gobernador tabasqueño se adelantó a las posibles críticas por el
subejercicio indicando que para el segundo trimestre de este año se verían reflejados este tipo
de movimientos por los programas. Argumentó: “Desde ahora les digo que en el próximo
informe trimestral va haber (subejercicios), porque hubo reformas a la Ley Orgánica (del Poder
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Ejecutivo Estatal), que hay un programa de austeridad federal y estatal, así que se tiene que ir
ajustando hasta que a finales de año ya no haya subejercicios”.
 
Habló de “subejercicios controlados” en los primeros meses del 2019 por más de mil 500
millones de pesos no aplicados como resultado de procesos administrativos sobre todo en
salud y educación. Dijo: “recuerden que atendimos la emergencia con proveeduría de
medicamentos que por procedimiento no hemos podido cubrir ese importe, tenemos el dinero,
pero mientras no termine el trámite administrativo, no podemos pagarlo, y eso se refleja en un
subejercicio contable, lo mismo sucede a veces con la nómina de educación”. (18 de junio,
2018)
 
Volviendo a su más reciente entrevista radiofónica en la XEVT, López Hernández mencionó
una reunión de trabajo con el secretario de Finanzas, Said Mena Oropeza. De ahí, dijo, “nos
ocupa salir bien en el año, tener los recursos para pagar prestaciones a trabajadores del
gobierno e, inclusive, apoyar a la UJAT para que tampoco le hagan falta recursos”.
 
En diciembre de 2012 uno de los mayores problemas sucedió en el sector Salud con la falta de
pago a médicos y carencia de fármacos, así como la parálisis en los hospitales y adeudos con
los proveedores; en diciembre de 2018 la situación se agravó sumándose la insuficiencia de
dinero para cubrir la nómina de los trabajadores del servicio público y –nuevamente como en el
2017-, una crisis de pagos en la universidad estatal. 
 
En el curso por lo menos de una década según se desprende de los testimonios oficiales se
fueron acumulando rezagos presupuestales, sumados a las conocidas denuncias de desvío y
peculado. La actual administración se comprometió con un escrupuloso manejo de los recursos
disponibles, pero no es suficiente porque existen situaciones fuera de su control directo: la
aplicación de una reforma lesiva para Tabasco en material fiscal desde 2008 y la caída en la
actividad petrolera, que implicó un freno a la actividad económica y a la generación de
empleos. Este segundo factor se pretende superar mediante el impulso federal que se le dará a
la explotación petrolera y la diversificación productiva, pero los efectos no son inmediatos.
Tabasco sigue dependiendo de las participaciones federales; sucede a nivel de la
administración estatal y de los municipios.
 
También ocurre en todo el país. No es casual que el nuevo secretario de Hacienda, Arturo
Herrera, anunció para este segundo semestre 485 mil millones de pesos para detonar la
inversión y el consumo.
 
Si antes el papel del Estado en los mecanismos para “dinamizar la economía” era
determinante, ahora lo es más cuando López Obrador ha decidido asignarle un papel central. 
 
En el caso de Tabasco, López Hernández reiteró que la reactivación económica está en
marcha. Se deberá reflejar en la generación de empleos, en la recuperación de las empresas y
en una mejoría del consumo, entre otros elementos.
 
 
AL MARGEN
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EL PRESIDENTE López Obrador estará nuevamente en Tabasco, probablemente el último
viernes de este mes, comentó el gobernador Adán Augusto. Atendería asuntos del sector
Salud. No se descarta que visite el área de la refinería en Dos Bocas. En mayo pasado dijo que
él personalmente supervisaría los avances por lo menos una vez al mes…AYER estuvo AMLO
en Oaxaca donde firmó un pacto para el sur sureste, asunto que amerita una revisión.
(vmsamano@hotmail.com) 
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